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■「一周一行」實施當
天，屯門街頭仍見疑似
水貨客，他們攜帶大包
小包的行李，往屯門過
境巴士站乘車往深圳。
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三部門三招數 打水貨打黑點
地政違契 警方罰阻街 海關防走私

紀念基本法頒布紀念基本法頒布 2525周年專輯周年專輯 香港基本法知識答問（八）
問：香港特別行政區的司法權限有多大？
答：基本法明確規定，根據全國人民代表大會授

權，香港特別行政區享有獨立的司法權和終審權。在
表述上，特別用「獨立的」三個字作為「司法權和終
審權」的授權設定，而在「行政管理權、立法權」上
則沒有「獨立的」三個字。相對回歸前香港的司法終
審權在英國樞密院，這無疑是一個體現「港人治港」
的重大授權。

（基本法第二條、第十九條）

問：香港法院對香港特區發生的案件都有審判權
嗎？
答：基本法規定，香港特區法院除繼續保持香港原

有法律制度和原則對法院審判權所作的限制外，對香
港特別行政區所有的案件均有審判權。但基本法同時
作出一個重要的限定：香港特區法院對國防、外交等

國家行為無管轄權。
（基本法第十九條）

問：那香港特區法院遇到涉及國防、外交的案件應
該如何處理？
答：基本法明確規定，香港特區法院在審理案件中

遇有涉及國防、外交等國家行為的事實問題，應取得
行政長官就這些問題發出的證明文件，這個文件對法
院有約束力。而行政長官在發出證明文件前，須取得
中央人民政府的證明書。

（基本法第十九條）

問：回歸以來出現過香港特區法院審理涉及國防、
外交案件的實例嗎？
答：有。其中具有法律規範意義的，是發生在2011

年的「剛果（金）案」。這個案件，是美國一家基金

公司在特區法院提起訴訟，向剛果民主共和國〔剛果
（金）〕追討8億港元債務。剛果（金）的代表律師
認為，香港應跟從中國給予剛果（金）絕對豁免權，
因此剛果（金）應該在港免遭起訴。特區終審法院於
是決定提請全國人大常委會釋法。2011年8月26日，
全國人大常委會表決通過了「關於香港特別行政區基
本法第十三條第一款和第十九條的解釋」，指出香港
應跟從國家，給予剛果（金）絕對外交豁免權。2011
年9月8日，香港特區終審法院就此案作出最終判
決，遵循全國人大常委會的釋法結果，宣布特區法院
對剛果（金）並無司法管轄權。這項判決明確了特區
一項重要的法律規範，確認了中央政府奉行的絕對外
交豁免原則適用於香港特區。

資料來源：香港特區基本法網站
整理：香港文匯報記者 鄭治祖

香港特區終審法院香港特區終審法院

水貨活動擾民，有見及此，香港特區政府
昨日由政務司司長林鄭月娥主持跨部門

會議，重點提出三大執法方向，減低水貨活
動對港人日常生活造成的滋擾。

林鄭：在「源頭」攔截
林鄭月娥在會上指出，「一簽多行」改為
「一周一行」有效針對多次來港的內地水貨
客，但為了打擊本地有組織水貨活動所衍生
的違法行為，當局需要在源頭打擊。
她說，當局已要求地政總署加強執管，若

發現舊批農地上建有未經批准構築物，並在
「釘契」後未有改進，會因應個案緩急先後
重收土地。特別行動小組並會優先處理涉及
水貨活動個案，如新田7幅被警告違契但限期
前未糾正的土地，地政總署將採取進一步執
管。
針對不少水貨客以新界工廈單位作零售據
點，小組自今年2月初大規模巡查屯門、元朗
及北區內逾2,400個樓宇單位，截至本月中已
向涉嫌違反地契的41名業主發警告。消防處
同期在有關區域則進行826次樓宇巡查，合共
發出24張消除火警危險通知書，並就其中6
個個案提出直接檢控。
警方也會相應加強阻街及阻路執法，今年
首季在新界北共發出逾4,100張定額罰款通知
書，較去年全年約600張大增6倍。若執法期

間懷疑有關人等涉及逃稅，甚至經營沒有商
業登記業務，其資料更會轉交稅務局處理及
跟進。

與深圳海關交換情報
當局也會銳意加強口岸執法，香港海關會

與深圳當局交換情報，今年首季雙方共偵破
70宗水貨客走私案，檢獲總值約122萬元物
品，另破獲1 ,364宗走私配方粉案，涉及逾
1.1萬公斤配方粉，被補人士中內地居民佔較
多的55%。
同時，入境處在今年首季聯同警方進行33

次聯合行動，行動中拘捕304名涉從事水貨而
違反逗留條件的內地人，並因懷疑從事水貨
活動拒絕逾6,300人次入境，按年升3倍，當
局會積極研究可行措施，協助深圳當局打擊
違法活動，料可打擊水貨供應鏈。
此外，為打擊水貨黑點及加強街道管理，

警方今年首季向阻街及滋擾等違規者共發出
55張告票，食環署在針對違規店舖而進行的
跨部門執法行動中，根據《定額罰款（公眾
地方潔淨罪行）條例》發出633張罰款通知
書，多過去年全年總數。
特區政府表示，各政府部門會繼續「加大

力度，特事特辦」，繼續打擊與水貨活動有
關的違法行為，並提醒港人攜帶水貨過境可
能違反內地有關法律，切勿以身試法。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）水貨活動擾民引發衝突連場，香港特
區政府為減低水貨活動對港人滋擾，昨日舉行跨部門會議提出源頭打
擊、加強口岸執法及打擊水貨黑點等三大執法方向。特區政府指出，
當局會「加大力度，特事特辦」，如地政總署會優先處理涉及水貨活
動的違契個案，警方也會加強阻街及阻路執法，今年首季就在新界北
就發出了逾4,100張罰款書，較去年全年大增6倍。海關亦會加強執
法，包括與深圳當局交換情報，打擊水貨客走私案。

香港文匯報訊（記者 文森）深圳公
安局出入境管理處本周一起停止向深圳
戶籍居民簽發赴港的「一簽多行」簽
注，改為「一周一行」簽注。酒店業界
昨日指出，「一周一行」對酒店業的影
響輕微，他們關注入境旅客中的過夜旅
客比例，希望不要持續興建新酒店。自
由黨黨魁、立法會批發及零售界議員方
剛則表示，零售業短期內必然受到影
響，但若香港市民對旅客的負面情緒無
法紓緩，或會繼續以不禮貌方式對待遊
客，對業界影響或更深遠。
香港酒店業主聯會執行總幹事李漢城
指出，現時「一簽多行」的訪港旅客中
大部分都不留港過夜，故改為「一周一
行」對酒店業的影響輕微。
他指出，單看數字，去年「一簽多

行」訪港旅客人次高達1,400多萬，外
界或會認為本港旅遊業暢旺，但事實上
業界關注入境旅客中過夜及租住酒店的
旅客比例，並一直有數據分析，質疑當

局未有重視。他指出，香港三四星酒店
房間近月出現供過於求，業界及政府應
該詳細分析，而非不斷興建新酒店。
他續說，隨着內地旅客外遊及消費模

式改變、外圍經濟及幣值影響，加上
「佔領」行動的負面影響慢慢浮現，暫
時難以預測未來一兩季的發展，但認為
當局可以加強對短途市場的宣傳，增加
本港競爭力。

自由黨：新政消除不明朗因素
方剛昨日在接受電台訪問時表示，個

人支持「一周一行」措施，雖然3月至4
月份零售業的營業額下跌，但如果香港特
區政府無措施紓緩市民對旅客的負面情
緒，如果零售業沒有一點犧牲，市民或會
繼續透過「反水貨客」等不禮貌方式對待
遊客，可能對業界造成更深遠的影響，
「人家只會更恐懼，而且內地人不停在網
上看到港人對內地人的不禮貌行為，他們
認為香港是個不安全的地方，倒不如不

去，改去鄰近幣值下跌的地方旅遊。」因
業界事前不知措施的尺度，故認為新措施
可為零售業消除不明朗因素。
他坦言，自己對「五一檔期」市道不

感樂觀，他估計措施落實後，內地人要一
段時間才恢復來港購物，短時期內依賴本
地消費。
不過，方剛預期，內地人的生活水平

上升，來港購買日用品的需求只會繼續
上升。
據他所知，以往旅發局較少投放資

源於內地宣傳香港，但現時香港在內
地有較多負面消息，再加上要配合新
措施，旅發局將會增加在內地的香港
遊宣傳。
方剛補充，希望「一周一行」可助紓

緩市民的不滿情緒，減少不禮貌行為，加
上旅發局的宣傳，帶動內地來港旅客數字
回升，令「五一檔期」甚至全年的表現至
少持平。待新措施收到成效後，港府應再
爭取擴大個人遊城市。

香港文匯報訊（記者 袁楚雙）香港旅
遊業議會昨日公布，將於今年6月1日起
取消向顧客建議外遊團小費及退團收費
指引，日後改由各旅行社自行釐定收取
多少服務費，並需要在宣傳單張上列
明。議會表示，因應《競爭條例》即將
實施而修改指引，認為做法有利市場定
價。不過，領隊工會代表指出，撤銷指
引或令部分旅行社為減成本而在部分旅
行團刪減領隊一職，影響領隊生計及市
民外遊的安全保障。
旅議會的服務費建議指引早前被指可

能觸犯《競爭條例》中的「合謀定
價」。為配合新法例即將實施，議會修
訂本港外遊旅行團服務費的指引，由6月
1日起，將取消所有外遊旅行團的建議服
務收費，各旅行社日後可以自行釐定服
務費金額及項目，或者將小費包入團費
中，不過必須於旅客報名前，在所有宣
傳單張上列明清楚收費的項目及金額。
旅議會主席胡兆英昨日表示，不擔心

新指引會導致惡性競爭，認為做法有助
保障消費者及領隊。他呼籲消費者在建

議指引撤銷後，繼續向領隊及導遊支付
服務費。

工會促外遊團必配領隊
工聯會立法會議員鄧家彪昨日偕同旅

遊業工會成員約見政府及旅議會代表，
表達從業員對撤銷建議指引的關注。鄧
家彪指出，隨着建議小費取消，旅行社
又無公布日後計算佣金的方法，擔心影
響領隊生計。他引述與會者意見呼籲，
各大旅行社確保收入維持應有水平，及
盡快向從業員說明佣金及拆賬的細節。
香港旅遊業僱員總會理事長梁芳遠表

示，現時不少旅行社取消領隊隨團的安
排，當中以返回內地旅遊的旅行團情況
尤其普遍，多達八成的內地團均不設領
隊，部分小型旅行社可能因成本問題不
設隨團領隊，使無人帶團的現象惡化，
亦進一步扼殺領隊從業員的生存空間。
她解釋，領隊的作用是在團員發生緊急

情況如航班延誤或事故時提供協助，但取
消領隊影響團員的安全保障，要求當局加
入外遊團必須有領隊隨團的規定。

■工聯會代
表約見政府
官 員 關 注
「外遊團無
領隊」的現
象可能再加
劇。左一為
香港旅遊業
僱員總會理
事 長 梁 芳
遠，左二為
工聯會立法
會議員鄧家
彪。
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